

ESTRATEGIA&NEGOCIOS

E&N

Edición N.º 180



DOSSIER
**PANAMÁ: COMBATE
LA CORRUPCIÓN Y
BUSCA SU MODELO**

FOCOS ROJOS
**MAPA DE CONFLICTOS
AMBIENTALES EN CA**



LOS MÁS INFLUYENTES

de Centroamérica

MANAGEMENT

Desafío para
empresas: hacer
feliz a su gente

TECNOLOGÍA

Transformar la
compañía de
análoga a digital

Edición 180
Diciembre 2014 - Enero 2015

Estados Unidos, Panamá,
Nicaragua y El Salvador **USD6,50**
R. Dominicana **253,68 pesos**
Guatemala **52 quetzales**
Honduras **123,68 lempiras**
Costa Rica **3.400 colones**

ISSN 1659-2832



8 21795 100010 1

GRUPO
OPSA



América Latina no termina de despegar y de convertirse en la potencia que merece ser. Hay demasiados mercenarios que ven la política como un instrumento para alcanzar un botín

Grandes de LATAM: qué pasa

COLUMNISTA E&N

Hay momentos en los que América Latina levanta sentimientos de orgullo y esperanza. Pero, por alguna razón, estos no duran el tiempo que necesitamos para tomar la aviada suficiente que nos permita construir los países que corresponden a un continente que lo tiene todo. Todo, menos los líderes capaces que definan un buen rumbo de una vez por todas y lo mantengan. Todo, menos las élites que den el balance y soporte que el desarrollo necesita, más allá de sus intereses. Todo, menos los ciudadanos capaces de cumplir con sus responsabilidades cívicas y hacer valer sus derechos.

América Latina tiene un futuro extraordinario. El desarrollo es un proceso que dura años y generaciones de ciudadanos. Algún día tendremos países tan ricos y desarrollados como los mejores del mundo. La pregunta que debemos hacernos es si queremos ser las generaciones actuales las que sentamos las bases y adelantamos la tarea, o si estamos dispuestos a perder la oportunidad y esperar a que sean otros quienes lo hagan. El costo es alto para quienes viven un presente mediocre e irresponsable, indiferente, tolerante y complaciente con la incapacidad, la corrupción y el cinismo.

¿Qué les pasa a Brasil, México y Argentina? Países con 195, 116 y 41 millones de habitantes cada uno, con recursos naturales extraordinarios, masa crítica y suficiente territorio para ser de los mejores del mundo. Sin embargo, están atrapados en un círculo vicioso del que no salen. México tiene oportunidades inigualables, un potencial impresionante, pero su cultura política le traiciona con demasiada frecuencia. Brasil, el gran engaño del continente. Hoy, sus números, y su situación social, política y económica confirman que está hundido en un ambiente de riesgos y confusión. Y Argentina, todos lloran por ella. Prisionera de sí misma. Sin salida visible hasta que reviente otra vez y sus políticos y élites compren-

CHILE, SI NO SE TUERCE MUCHO, COLOMBIA Y PERÚ SON LAS LUZES DE AMÉRICA LATINA. LES ACOMPAÑA PANAMÁ, QUE VA POR BUEN CAMINO

dan que hay un mejor camino y muchas oportunidades si asumen con responsabilidad ese gran proyecto pendiente de hacerse realidad, que se llama Argentina. Por otro lado, los países del Alba y el triángulo norte de Centroamérica tienen los desafíos más grandes. Venezuela, con la economía destrozada y un pueblo cada día más desesperado. El Salvador estancado y sin rumbo. Guatemala y Honduras caminando rápidamente hacia una especie de estados fallidos controlados por redes criminales. Ecuador, Bolivia y Nicaragua con dictaduras en proceso de consolidación.

América Latina tiene muchos problemas sociales y económicos, pero su verdadero problema, el que no le deja respirar y crecer, es político. Es un problema de gobernanza, de liderazgo y de valores. Los valores que son el fundamento del desarrollo: la libertad, el respeto a la vida, la propiedad, el estado de derecho, democracias de instituciones fuertes e independientes y mercados abiertos. Valores que están ausentes en mayor o menor medida en cada uno de nuestros países.

Los pueblos de América Latina debemos comprender que la política es demasiado importante para dejarla en manos de los políticos. Parece ser que nos está costando mucho aprender esta lección. Y el costo que estamos pagando es altísimo. Al extremo de comprometer futuras generaciones. Por eso, es indispensable contar con líderes capaces y responsables, políticas públicas efectivas, un sistema de justicia impecable y, sobre todo, democracias de instituciones, división de poderes, estado de derecho y una conciencia muy despierta y en alerta, pues el mundo no pasa por su mejor momento. Hay demasiados enemigos de la libertad y de la civilización occidental ●



Empresario, sociólogo y periodista.